

Communiqué de presse

Lyon, le 21 juin 2023

2^{ÈME} RENCONTRES DES ENTREPRISES QUI SE TRANSFORMENT

UN ÉVÉNEMENT CRÉÉ PAR LA MÉTROPOLE DE LYON POUR ACCOMPAGNER LES ENTREPRISES À DÉVELOPPER LEURS MODÈLES CIRCULAIRES



Pour la 2^{ème} année, la Métropole de Lyon organise les « Rencontres des entreprises qui se transforment », un événement destiné aux entreprises en création ou en transition du territoire riche en animations, débats et partages de bonnes pratiques. Son objectif : imaginer collectivement des modèles en faveur de l'économie circulaire et construire les solutions de demain.

Près de 250 acteurs économiques du territoire se sont retrouvés ce jour au théâtre l'Île Ô pour échanger sur la nécessaire transformation des modèles de production et de distribution dans un monde où les ressources sont de plus en plus rares.

« L'industrie circulaire reste encore marginale et la Métropole de Lyon se doit de changer la donne. Il est essentiel que les entreprises qui ont une activité productive sur notre territoire puisse la développer tout en réduisant leur impact environnemental, en éco-concevant par exemple. Les industriels en transition peuvent s'inspirer de plus de 120 projets déjà éprouvés dans la Métropole de Lyon. Grâce à notre accompagnement et à leurs idées innovantes, les entrepreneurs ont pu développer des projets inspirants pour le territoire et devenir les acteurs économiques d'aujourd'hui » se réjouit **Emeline Baume**, vice-présidente à la Métropole de Lyon déléguée à l'Économie, l'Emploi, le Commerce, le Numérique et la Commande publique.

Un accompagnement sur-mesure qui répond à tous les besoins des entrepreneurs

Depuis 2017, la Métropole de Lyon accompagne les entreprises en création à tester des nouveaux modèles circulaires.

Son accompagnement s'appuie sur différents leviers :

- **Un levier financier :** la Métropole a lancé un Appel à projets porté par la Fondation pour l'innovation sociale intitulé « Économie circulaire et réduction de déchets » dont la 4^{ème} édition se clôture le 23 juin prochain. Les deux premiers AAP ont permis de soutenir 18 projets qui ont généré plus de 70 emplois locaux porteurs de sens et l'évitement de 3200 tonnes de déchets. Le bilan de la 3^{ème} édition qui a récompensé 14 projets est en cours de finalisation.
- **Par la mise à disposition de locaux :**
 - o **avec les pôles entrepreneuriaux Lyve** qui accueillent des projets comme Sloe (cosmétique solide), Water Lover (alternatives aux bouteilles d'eau en plastique), Fit Marguerite (vêtements de sport à partir de matières recyclées), Fricots (offre de repas dans des bocaux réutilisés). Forts de leurs succès, deux nouveaux pôles entrepreneuriaux sont en cours de construction à Vénissieux et Vaulx-en-Velin.

- **avec des occupations temporaires** dans deux bâtiments métropolitains qui accueillent des activités diverses : à Villeurbanne (182 Rue de la Poudrette), Mineka (ressourcerie du bâtiment), les Ateliers Emmaüs (mobilier upcyclé) et le Baklaava (conserverie solidaire) sont actuellement installées. À Saint-Priest (aux Ateliers Aristide Briand), Rebooteille (réutilisation de bouteilles), Tizu (mobilier upcyclé) et Soofût (réutilisation de fûts de bières) développent leurs activités.

Dernier levier de cet accompagnement global, **la création d'un programme dédié à l'accompagnement d'initiatives circulaires et solidaires, les Boucles qui fête cette année sa 2^{ème} édition.**

Les Boucles, une 2^{ème} édition riche en projets !

Co-porté par Ronalpia, SUEZ et la Métropole de Lyon depuis 2021, le programme Les Boucles permet l'accompagnement d'initiatives de l'économie circulaire et solidaire pour faire émerger des projets dans différentes filières d'activités : textile, design de mobilier, consigne, services, jouets, gestion des déchets, etc...

Après une première édition réussie qui a permis à 15 premiers projets de se développer grâce au partage d'expériences et d'expertise des trois structures partenaires, cette 2^{ème} édition évolue en proposant un accompagnement plus concret avec davantage de terrain, de mise en réseau et d'expérimentation.

« Nous sommes persuadés que la coopération entre acteurs privés, publics et de l'ESS est essentielle pour apporter des réponses circulaires ambitieuses aux défis sociaux et environnementaux du territoire. Mettre en place l'économie circulaire et solidaire, c'est valoriser des modèles économiques sobres en ressources, c'est faire circuler l'usage des biens... Pour cela, il est important de connecter entre eux des acteurs très différents : porteurs de projets, grandes entreprises, collectivités, acteurs institutionnels... » explique **Romain TRUCHI, responsable Rhône de Ronalpia.**

Ainsi, cette année, l'équipe des Boucles renforce son ambition en proposant aux acteurs du territoire d'expérimenter le dispositif. Il s'agira donc de tisser des liens entre les projets lauréats circulaires, les entreprises et les acteurs publics. Ensemble, ils construiront et testeront des projets pilotes pour répondre aux défis du territoire. *« Notre expérience en matière de gestion des déchets et de l'eau nous le montre : les initiatives isolées ne suffisent pas. Pour réduire drastiquement les pressions environnementales, nos enjeux, vos enjeux, sont autant d'opportunités d'expérimentation et de progrès, mais aussi de coopération. Nous lançons cet appel : partageons nos besoins, imaginons des coopérations, lançons de premières expérimentations pour faire grandir ensemble les solutions circulaires et solidaires d'aujourd'hui et ouvrir de nouvelles trajectoires pour demain. »* ajoute **Cécile BARAILLÉ, responsable Innovation Sociale de SUEZ.**

Zoom sur les 14 lauréats de l'édition 2023

Parcours Développement

Enjoué : – développement d'activités sociales et éducatives à travers le réemploi de jeux et jouets. (<https://enjoue.org>)

Obier : studio de design et de mobiliers éco-responsable, réalisation d'aménagement d'espaces confortables, ergonomiques, esthétiques et circulaire. (<https://obier.fr>)

Le Textile Lab : espace de travail collaboratif pour inspirer, rechercher et prototyper des solutions pour repenser l'industrie textile. Le Textile Lab développe le projet Precious Textile, une solution de valorisation de chutes textiles en matériaux composite. (<https://letextilelab.com>)

Feat.Coop : revalorisation des stocks dormants d'industriels textiles du territoire. (<https://www.featcoop.fr>)

Val'Trions : démantèlement d'huisseries et transformation du bois en mobilier (<https://www.valtrions.com>)

Oseat Adapei : développement d'une marque de produits d'ESAT à partir de matériaux de réemploi

ALGED ESAT : développement d'une activité de ressourcerie à Chaponost.

Atelier des Nouveaux Designs : espace de travail collaboratif favorisant la réduction, la revalorisation des déchets et la promotion de l'upcycling

Boomerang Exploration : solution permettant d'accélérer la réparation des appareils électroportatifs et d'allonger leur durée de vie.

Parcours Incubation

Colibri Aménagement : réemploi ex situ des matériaux composant les cloisons amovibles. (<https://www.colibri-amenagement.fr>)

K.KHOE : accompagnement dans l'insertion socio-professionnelle de femmes éloignées de l'emploi via les métiers de collecte et réparation de jouets. (<https://www.kkhoe.fr>)

Déjà Vu : accompagnement à la création d'expositions et de signalétiques éthiques pour une transition des acteurs de la muséographie (<https://deja-vu.webador.fr>)

Troc Môme : boutique de seconde main de vêtements pour enfants basée sur une charte de troc.

Elle Cartonne : valorisation et réemploi de déchets cartons d'emballage via de l'insertion par les métiers de la logistique.

Retour sur des projets circulaires et solidaires déjà accompagnés

Parmi les 15 projets lauréats, l'an dernier, 12 se sont développés sur le territoire dans diverses filières : upcycling, réemploi, consigne, culture, végétal, mobilité, économie de la fonctionnalité...

Comme dans le projet de Yann Lemoine avec [Les Biens en Commun](#). Il propose la location de petits électroménagers grâce à des casiers connectés installés dans les halls d'entrées d'immeubles. Les habitants accèdent au service via une interface numérique. Le projet a initialement été testé dans des résidences étudiantes et peut se déployer dans d'autres copropriétés.

Autre entreprise qui se développe aujourd'hui, **Tizu** qui fabrique du mobilier à base de vieux meubles upcyclés. « *Nous avons créé Tizu dans notre coin pendant la crise COVID et n'étions pas bien connectés avec les acteurs locaux. Nous avons eu beaucoup de difficultés à trouver des matières premières qui soient homogènes pour lancer notre première collection en série et avons donc besoin de partenaires locaux qui aient du volume. Avec Les Boucles, nous avons été invités dans des rencontres d'industries qui se transforment et c'est ainsi que nous avons eu l'occasion de récupérer plusieurs dizaines de camions d'anciens gradins d'un circuit de France de Formule 1* » se souvient son fondateur Ludovic Pendariès. Tizu compte redessiner une nouvelle série de meubles à partir de cette importante ressource.

Retrouvez ici le retour d'expérience du [programme Les Boucles](#)

Retrouvez ici un retour sur l'édition 2022 de l'événement [Entrez dans les Boucles](#)

Retrouvez ici la présentation générale du programme : www.les-boucles.fr

Cette journée a également été l'occasion de lancer un parcours à destination des industriels en transition permettant de faire connaître les modèles circulaires (réparabilité, remanufacturing, rétrofit, production à partir de coproduits, matières recyclées ou biosourcés, etc.) et d'accompagner les industriels à pivoter grâce à **des outils de diagnostic leur permettant d'identifier leur vulnérabilité et leur opportunité ou encore un programme d'accélération pour expérimenter entre pairs.**

À propos de la Métropole de Lyon :

Regroupant 59 communes, la Métropole de Lyon, créée en 2015 est une collectivité unique aux nombreuses compétences : développement économique, développement durable, éducation, culture, solidarité, urbanisme et logements, transports et mobilités, gestion du quotidien (gestion de l'eau, des déchets, de la voirie) etc. Le nouvel exécutif élu en 2020 a fait de la transition écologique l'une de ses ambitions en identifiant plusieurs filières d'activité consommatrices de ressources et génératrices de déchets : l'alimentation, le BTP ou encore le textile. Afin de réduire l'empreinte écologique de ces différentes activités essentielles au développement économique du territoire, la Métropole de Lyon accompagne les acteurs économiques vers la création d'entreprises ou la transition environnementale des entreprises.

À propos de Ronalpia :

Ronalpia est une association qui donne plus ampleur aux innovations sociales afin de répondre aux fragilités de notre société. Leur objectif est de développer la culture de l'entrepreneuriat social sur neuf territoires de Rhône-Alpes aux côtés des acteurs locaux. Ils ont déjà accompagné plus de 500 entreprises sociales à se créer et à se développer et souhaitent que ces entreprises créent une activité pérenne pour transformer leur territoire, le rendre plus écologique et plus solidaire. Ronalpia les fédère et les met en réseau avec des acteurs publics, privés, associatifs... www.ronalpia.fr

À propos de SUEZ : Depuis plus de 160 ans, SUEZ apporte des services essentiels pour protéger et améliorer la qualité de vie, face à des défis environnementaux grandissants. SUEZ permet à ses clients de fournir l'accès à des services d'eau et de déchets, par des solutions innovantes et résilientes. Présent dans 40 pays avec 40 000 collaborateurs, le Groupe permet également à ses clients de créer de la valeur sur l'ensemble du cycle de vie de leurs infrastructures et de leurs services, et de conduire leur transition écologique en y associant leurs usagers. En 2022, SUEZ a fourni de l'eau potable à 68 millions de personnes dans le monde et des services d'assainissement à plus de 37 millions de personnes. Le Groupe a produit 3,7 TWh d'énergie à partir des déchets et eaux usées et a évité l'émission de 4 millions de tonnes de CO2. En 2022, SUEZ a réalisé un chiffre d'affaires de 8,8 milliards d'euros*. Pour en savoir plus : www.suez.com

**sur base retraitée de 12 mois.*

Contacts Presse :

Métropole de Lyon

Magali Desongins

mdesongins@grandlyon.com

06 69 33 08 90

Ronalpia

Nicolas Gauthy

nicolas.gauthy@ronalpia.fr

06 49 73 74 72

SUEZ

Laurence Cogy

laurence.cogy@suez.com

06 65 80 87 21